
西貢區議會

•李冠洪
•李國鳳
•侯志強
•陳月明

•周錦豪
•張浚偉
•溫和達
•侯福達

•高維基
•羅庭德

大埔區議會

•李耀斌
•林奕權
•區鎮濠

•何偉霖
•毛家俊
•劉勇威

•譚爾培

•王水生
•劉啟康
•張展鵬

•蔡明禧
•陳耀初
•周賢明

•方國珊
•張美雄

沙田區議會

•莫錦貴
•衞慶祥
•周曉嵐

•許立燊
•鍾禮謙
•麥潤培

•冼卓嵐
•鄭仲恒
•林港坤博士

宣誓區議員名單
有效宣誓
北區區議會

要求提供額外材料
大埔區議會

•陳振哲 •陳蔚嘉 •蘇達良

西貢區議會

•李賢浩
•李嘉睿

•柯耀林 •王卓雅

沙田區議會

•李志宏
•石威廉
•黎梓恩

•盧德明
•黃浩鋒
•吳錦雄

•吳定霖
•黃學禮
•鄭則文

未出席
北區區議會

•黃凱盈

大埔區議會

•姚鈞豪
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新界東16區議員宣誓存疑 沙田最多

特區政府昨日安排新界東，包括沙田、大埔、
北區及西貢四個區議會區議員進行宣誓。特區政府
昨晚表示，共有34名區議員宣誓確認有效，另有16
名區議員宣誓存疑，包括沙田區李志宏、黃學禮，
以及西貢區柯耀林等人，特區政府已向有關區議員
發信要求提供額外資料，以決定其宣誓是否有效。

根據政府要求提供額外材料的區議員名單，沙
田區最多，佔九人，其次為西貢，佔四人，大埔亦
有三人。

大公報記者 龔學鳴

涉修例風波公然撐暴 為非法初選提供票站

攬炒派陰招圖癱瘓政府
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▲民政事務局局長徐英偉（右）作為行政長官授權的監誓人在儀式上為區議員監誓。
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防疫應加辣 為通關創造條件
消息指，特區政府

將研究「通關碼」，實名
記錄使用人士的檢測結
果、疫苗接種及過去

21天行蹤，作為與內地免檢疫通關條件。
香港大學感染及傳染病中心總監何栢良認
為，利用 「通關碼」 作為本港與內地恢復
通關的技術要求之一，是可行做法。

事實上， 「通關碼」 構思與內地全民
實施的 「健康碼」 ，存在極大差異。

香港個別人士因為政治偏見，不但抗
拒 「健康碼」 ，甚至連 「安心出行」 程式
都不願意安裝。但是，我們不能因少數人

以所謂私隱，阻礙在香港實施 「健康
碼」 ，抗拒恢復與內地通關，損害大部分
人的利益。

「通關碼」 可自行決定是否安裝，無
疑是一個折衷做法，讓接種了疫苗、核酸
檢測陰性的市民可回內地探親、旅遊、工
作。

然而，恢復通關亦令廣東在外防輸入
方面承受巨大壓力，近日澳門檢疫酒店出
現漏洞，珠澳就要緊急剎停通關。借鑒澳
門的經驗，香港必須有更嚴格措施，堵塞
防疫漏洞，讓內地放心，也讓願意配合政
府措施的市民，不再 「被困」 香港。

透視鏡

蔡樹文

【大公報訊】記者龔學鳴報道：區議
會被反中亂港分子騎劫多時，今次被要求
提供額外資料16名區議員劣跡斑斑，曾公
然撐黑暴、「港獨」，甚至參加所謂 「35+
初選」 ，企圖透過攬炒癱瘓特區政府。

與暴徒互動 挑釁警方
今次須提供額外資料的16名區議員當

中，沙田區議會主席李志宏、副主席黃學
禮，沙田區議員黃浩鋒、盧德明、吳定
霖、石威廉，以及西貢區議員柯耀林、北
區議員黃凱盈等人，均曾參與所謂 「35+
初選」 ，並借出辦事處作為票站使用，柯
耀林更因此於今年1月被警方逮捕。

黃學禮還曾在2019年8月7日，涉嫌
在深水埗長沙灣道長沙灣政府合署外，故

意阻撓在正當執行職務的警員。而李志
宏、黃浩鋒、石威廉等人還曾參加於2019
年11月在維園舉行的非法集會，並與暴徒
互動頻頻，向警方挑釁。

去年5月24日，李志宏參與港島區非
法遊行期間，在灣仔鵝頸橋底作出喧嘩及
擾亂秩序的行為，使群眾起哄，警方隨即
作出拘捕。到了7月1日，李志宏又夥同趙
柱幫、石威廉，參與港島區的非法集會，
並在銅鑼灣時代廣場內被指參與非法集結
再次被警方拘捕。而大埔區議會的陳振
哲，曾於2019年8月31日暴徒堵塞機場及
群毆旅客當日，假借 「保護年輕人」 ，意
圖阻礙警方執法。隨後有媒體踢爆，黑暴
發生後，陳時常在違法活動中阻撓警察執
法，且均聲稱是為保護年輕人云云。

騎劫區議會 惡行多籮籮

特區政府昨日下午在北角社
區會堂安排北區區議會、大埔區
議會、西貢區議會和沙田區議會
的區議員進行宣誓儀式。在宣誓
儀式上，出席的區議員需逐一宣
誓擁護基本法、效忠特區，並由
民政事務局局長徐英偉作為行政
長官授權的監誓人監誓。最終，
34名區議員被確定宣誓有效。

而沙田區議會主席李志宏、
副主席黃學禮、西貢區議員柯耀
林等共16人，被指監誓人對其所
作宣誓的有效性存有疑問。特區
政府表示，當局已向有關區議員
發信，要求提供額外資料，以決
定他們的宣誓是否有效。據了
解，這些區議員均曾在修例風波
期間公然撐暴，還有不少人曾在
所謂的 「35+初選」 中，將自己
的辦事處作為票站使用。

姚鈞豪黃凱盈缺席
另外，大埔區議員姚鈞豪因

非法集結罪成被判囚三個月，目
前正在服刑，無法出席宣誓儀
式。監誓人認為，為他安排宣誓
並非合理可行，若他出獄後仍會

擔任區議員，再另行安排。而同
樣曾參與 「35+初選」 的北區區
議員黃凱盈，向監誓人提出了未
能出席宣誓儀式的藉口，監誓人
表示現正就其個案作出處理。

陳諾恒陳珮明辭職
在宣誓前夕，還有至少兩名

區議員辭職，他們分別是沙田區
議會的陳諾恒及陳珮明。陳諾恒
以身體狀況為由，於9月30日宣
稱辭職；而陳珮明則揚言特區政
府要求區議員宣誓，是企圖推翻
選舉結果云云，於宣誓前一天宣
布辭職。

立法會早前通過有關區議員
宣誓的《公職條例草案》，要求
現任區議員須宣誓擁護基本法、
效忠特區。特區政府已分別於9
月10日及24日完成了港島及九龍
的區議員宣誓，共有79人出席，
其中62人被裁定宣誓有效，17人
被裁定宣誓無效，另有2人因未
有出席須即時離任。尚未宣誓的
新界西，包括荃灣、屯門、元
朗、葵青和離島區議會的議員，
將在本周五進行宣誓。

通關是民意最大關切

龍眠山

解決市民的煩心事是政府的責任
所在。一項大數據調查顯示，在港人
困守疫城600多天後，與內地恢復通
關已成為香港最大的民意，也是最重
要的民意政治。特區政府需要急民所
急，想民所想，盡快為恢復通關創造
條件。

對於為何遲遲無法與內地通關，
部分港人感到委屈，認為香港在抗疫
方面做得很好，包括連續40多天本地
確診 「清零」 ，在外防輸入方面 「寧
枉毋縱」 ；更有人認為無法通關的癥
結不在香港，而在內地訊息 「不清
晰」 ，香港淪為 「成功抗疫的受害
者」 云云。但事實真是如此嗎？

特區政府的抗疫努力有目共睹，
但這不代表香港在抗疫方面已沒有漏
洞，更不代表滿足了內地的通關條
件。就在日前，香港發生外籍旅客從
檢疫酒店逃跑事件，事隔兩天才被找
到，令人抹了一額冷汗，如果此人是
超級病毒攜帶者，香港已陷入新一波
疫情；個別檢疫酒店仍向普通公眾開

放入住與就餐， 「閉環」 入境檢疫政
策也令人質疑。更不用說，香港沒有
建立起 「港康碼」 這樣的追蹤機制，
在患者出院條件、檢測密度等方面，
與內地現行做法都有一段差距。

因此，將通不了關的責任推給內
地，這顯然不是負責任的態度。其
實，正如香港防疫專家日前所指出
的，香港還有不少事沒有做好。要恢
復通關，說到底就是要讓內地民眾放
心，香港不會成為安全風險。為此必
須在抗疫措施、機制方面與內地對
接，與內地相比有不足的地方，就要
改善、要提高。當抗疫措施與內地看
齊，通關就是自然而然的事。

恢復通關是兩地民眾共同的期
盼，但一切都要以防疫成效作為根本
依歸，嚴防嚴控是唯一之途，沒有捷
徑可走。隨着第一次疫情防控對接會
議的舉行，隨着有關措施的落實到
位，相信在兩地部門深入有效溝通之
下，通關不應該是太遙
遠的事。

要解決香港深層次的矛盾和問
題，涉及各種各樣的因素，但最根本
的、起決定性作用的，還是發展為了
誰的問題。正如駱惠寧主任所強調：
「只要牢固樹立 『以人民為中心』 的
發展理念，具體問題是可以逐步解決
的」 。想民之所想，解民之所困，一
心為民謀福祉，再大的 「煩心事」 也
能得到解決。

香港是公認的發達社會、富裕社
會，但香港也是貧富懸殊十分突出的
社會，住屋、安老、醫療、就業等等
都是 「老大難」 問題。鱗次櫛比的摩
天大樓掩蓋不了20多萬人居住於轉身
都困難的 「劏房」 的嚴峻事實。駱主
任去年下基層，到訪了 「劏房」 戶；
今年去了環境更為惡劣的 「籠屋」 ，
不足19平米的空間，分成4個倉，共11
個床位對外出租，平均每人不到2平
米。駱主任坦言 「耳聞不如目睹」 ，
心情十分沉重，強調 「安居」 才能

「樂業」 ，住房問題已經成為香港最
大的民生問題。民心我心，駱主任一
言一行，體現了中央對盡快解決香港
住屋問題的殷切盼望之情。

其實，香港並不是沒有土地，但
有地動不得，建屋進度緩慢；特區年
年將房屋問題視為重中之重，但房屋
問題卻愈演愈烈……產生如此矛盾的
現象，原因有多個，但最核心的就是
沒有明確一個根本問題：發展到底是
為了誰？到底是維護最廣大市民的根
本利益，還是某些個人或階層的既得
利益？如果是以絕大多數港人利益為
依歸，再大的問題何愁得不到化解？
「執政為民」 是最基本的執政理念，

也是得民心的最基本要求，做不到這
一點，也就不可能觸及問題的根本。

實踐是檢驗真理的唯一標準，內
地在實現一部分人先富起來後，又消
滅了數億人的絕對貧窮，如今進一步
邁向共同富裕的偉大目標，這證明只

要堅持全心全意為人民服務的根本宗
旨，始終把人民放在最高位置，民生
發展問題就不可能得不到解決。

長期以來，香港奉行 「自由市
場」 的金科玉律，經濟出現畸形發
展，貧富差距不斷擴大，房屋等民生
和發展問題上升為政治問題，成為香
港社會近年激烈動盪的大背景。香港
如果繼續固守傳統教條，拘泥不化，
問題只會積重難返。所幸的是，各界
看到特區政府正在積極謀劃，但要真
正全面有效解決問題，仍需更大的魄
力，更需要全社會的共同努力。

香港需要改變，也必須改變。如
今香港實現由亂及治，正邁向由治及
興的新發展里程。我們相信，只要牢
固樹立 「以人民為中心」 的發展理
念，將 「為民謀福祉」 作為管治的出
發點及落腳點，就一定能衝破既得利
益的藩籬，排除各種干擾，讓經濟發
展的成果惠及每一位市民！

牢固樹立以人民為中心發展理念
——中聯辦落區聆聽 同心同行活動系列評論之三


